



Foro: Experiencias de Europa y América Latina para el fortalecimiento de la diversidad y el pluralismo de medios de comunicación y políticas públicas

Viernes 18 de marzo, 9:00 a.m. (Centro de Transferencia Tecnológica, TEC, Zapote)

Vivir en un ambiente académico nos enseña que cada voz cuenta. Por cada persona que se expresa y se hace escuchar, nos acercamos un poco más al modelo de sociedad que deseamos tener: un modelo inclusivo, abierto, transparente, en donde cada uno y cada una pueda expresarse y hacer valer sus derechos de expresión.

Eso no significa que podamos levantar las voces, acaparar los micrófonos, o hablar por encima de otras personas, para disminuirlas o silenciarlas. El balance que debe existir para que cada voz tenga oportunidad de ser escuchada es parte de lo que necesitamos potenciar y garantizar, de modo que nunca una voz deba callar ante el autoritarismo y el poder.

Me complace acompañarles en una actividad más de la Comisión Permanente Interuniversitaria de Análisis sobre temas relacionados con la Libertad de Expresión, Derecho a la Información y Opinión Pública. Sin duda, nuestras instituciones académicas se han comprometido mediante la conformación de un equipo de trabajo abocado en el reconocimiento del derecho humano a la libertad de expresión, y este compromiso se ha hecho sentir en nuestros campus.

Como parte de nuestra responsabilidad institucional, necesitamos trasladar este compromiso al resto de la población. Los conocimientos que generamos surgen como fruto de un intercambio de pensamientos, preocupaciones e iniciativas orientadas a buscar el bienestar común de la población. Por ello, no podríamos privar a la sociedad de estos conocimientos, precisamente por la naturaleza colaborativa con la que fueron creados. Esto es de particular trascendencia cuando se involucran los medios de comunicación en esta lucha, puesto que su responsabilidad social por su carácter masivo los debe sensibilizar ante este tema.

El trabajo que se ha venido haciendo institucional e interinstitucionalmente es de alta relevancia en la coyuntura en la que nos encontramos. En esta línea, conocer las experiencias que se han venido llevando a cabo en Europa y en otros países de América Latina para la promoción y la defensa



del pluralismo y la diversidad en los medios de comunicación como garantía para el fortalecimiento de la libertad de expresión.

El Estado debe ser, en toda circunstancia, garante de este principio. Pero estoy convencido de que las acciones que generamos y que podríamos generar de esta unión académica puede incidir positivamente en que esta garantía sea cumplida y puesta en práctica. Costa Rica requiere con urgencia un nuevo marco normativo y de política pública que garantice un modelo de radiodifusión sonora y televisiva más incluyente, que abra espacio a otras voces y garantice nuevas formas de comunicación a grupos y comunidades.

Los medios de comunicación existentes deben abogar por que esto se cumpla, no solo para cumplir con este marco normativo, sino también para promover la excelencia y la calidad de sus contenidos; alcanzar públicos más diversos, y facilitar el acceso de todas las personas a material para su crecimiento y entretenimiento. Pero, especialmente, una nueva normativa brindaría la posibilidad de que más voces se sumen a las ya existentes en los medios de comunicación, para brindar testimonio desde otras realidades, en especial aquellas locales y regionales.

A esto le llamamos pluralismo y diversidad. Estamos apostando a la profundización de la democracia, y alcanzarla implica estar informados e informadas sobre tendencias, experiencias y alcances en otras latitudes similares a la nuestra.

Agradezco por esto la presencia del doctor Ángel García Castillejo, profesor de Periodismo y Comunicación Audiovisual de la Universidad Carlos III de Madrid, quien ha colaborado en la redacción de distintas iniciativas legislativas y regulatorias dentro del sector de las telecomunicaciones, el periodismo y el audiovisual en España. También agradezco la presencia del doctor Gustavo Gómez Serrano, Director General del Observatorio Latinoamericano de Regulación, Medios y Convergencia, y experto en libertad de expresión, regulación y políticas públicas de medios de comunicación y telecomunicaciones.



Su participación en las actividades programadas durante estos últimos días ha sido de enorme provecho, y sé que sus conferencias a continuación nos brindarán nuevos puntos de vista acerca de lo que en Costa Rica podríamos lograr, desde las universidades, para garantizar esta pluralidad y diversidad de expresiones.

Bienvenidos a todas y todos los participantes en este foro; esperamos que esta actividad no solo sea para su aprovechamiento, sino también para la de las instituciones que representan.

Muchas gracias.